



細めでコシのあるつるつる麺  
五島手延うどん（国内産小麦使用）

五島手延うどん(国内産小麦使用)



株式会社長崎五島うどん  
代表取締役  
法村 広明 氏

**称の由来**／新上五島では、古くから手延製法により地域等の呼称を付けたうどんが  
されていたが、近年、その製法を学んだ職人によって列島各地に広がり「五島手延  
どん」と呼ばれるようになった。

**法の特徴**／伝統の手延製法によってつくる乾麺タイプのうどん。製麺の工程で何度も延しと熟成を繰り返すため、強いコシが生まれる。

**材料の特徴**／主原料の小麦粉は「五島手延うどん」の特性に合う国産小麦。塩は新五島産のミネラル豊富な海水塩、乾麺製造に必要な植物性油は新上五島の名産である最高級椿油を使っている。

**質と安全性**／原材料は、国産小麦・海水塩・椿油のみで完全無添加。各製造工程は、目視を含めた状態検査、個別包装工程では金属探知機検査ほか、除湿・温度対応や健康管理を厳しい基準を設けて実施している。

認者\*／株式会社長崎五島うどん(長崎県南松浦郡新上五島町有川郷 578-24)

日本三大うどんに数えられることがある「五島うどん」の始まりは、はるか奈良時代。東シナ海に浮かぶ五島列島は、かつて遣唐使船の寄港地であり両国文化の中継地点だった。遣唐使の渡航19回のうち後期の12回は五島列島を経由する南路だったという。その遣唐使が五島にもたらしたのが唐菓子の一種「索餅（さくへい）」であり、時代と製法の発展を経て、これが「五島手延うどん」のルーツと伝えられている。「索餅」とは中国語で、「索」が繩、「餅」が小麦粉に水を加えて練つたものの意味。形や製法から、「五島手延うどん」だけではなく日本の麺の原形になつたと考えられている。

た。五島うどんは、生麺ではなく生地を延ばして干す乾麺であり、これが東に伝わって瀬戸内海そうめん、能登で輪島そうめんになつたとされる。秋田の稻庭うどんも同じ乾麺で、五島を経由した北前船の航路に重なっている。

なお、五島藩政史料に「江戸時代の寛文9（1666）年に五島藩で家臣に下賜された」記録があり、かつては貴重な高級食だった。島では、うどんは伝統の祝賀食であり、五島各地に広がり昭和40年頃から「五島手延うどん」と呼ば



商品情報

五島手延うどん(国産小麦粉) 麺長25cm 量目200g  
黒地に赤の大きな椿が印象的なパッケージだが、これは椿油を使用していることの象徴。椿油は最高級油の植物油であり、風味よく、表面にコーティングされることで煮崩れしにくく、独特的のコシと喉ごしがよく、品質長持ちなどの特色を与えてる。食べ方は、釜揚げうどんのほかにも、煮込みうどん、冷やしうどん、焼きうどん、またパスタ代わりに使って各種洋風メニューも楽しめる。

**特認者**  
株式会社長崎五島うどん  
長崎県南松浦郡新上五島町有川郷 578-24  
☎0959-42-1560



五島列島は、中通島が中心の北東部を「上五島(かみごとう)」、福江島が中心の「下五島(しもごとう)」に区分される。行政区では上五島が南松浦郡新上五島町、下五島が五島市に属する。五島手延うどんの製法は、新上五島町の各地域へ代々伝わっていた。

日本の麺の原点、  
手延製法が伝わる島々

五島列島は、長崎港から西に約100km、東シナ海に浮かぶ五つの大きな島を中心とした140もの島々からなる。古代では中国に最も近い遣唐使船の寄港地であり、大陸の食文化に接したことから、製法を発展させて手延うどんとして伝承してきた。島には温暖を好む藪椿が古くから自生し椿油がつくられるなど乾麵の原料があり、麵の自然乾燥に適した海風が吹くことなどで、手延うどん=乾麵づくりの伝統が大切に守られてきた岡十である。